

# Rencontre nationale des acteurs engagés contre la précarité énergétique 2024

**Réseau RAPPEL – 17 octobre 2024**

## Clôture de la journée RAPPEL : interventions d'EDF et Enercoop

---

### **Intervenants :**

- *Alexis MONTEIL-GUTEL, Codirecteur du Réseau CLER*
- *Béatrice DELPECH, Directrice générale adjointe d'Enercoop*
- *Cécile VENEL, Directrice des partenariats d'EDF*

### **Alexis MONTEIL-GUTEL, Réseau CLER**

Bonsoir à toutes et à tous. Nous souhaitons pour le mot de la fin donner la parole à deux des partenaires financeurs du RAPPEL, ceci à la suite des interventions ce matin des autres financeurs que sont l'ADEME, l'ANAH, la Fondation Abbé Pierre, la fondation Watt for change et le Secours Catholique. Ce sera l'occasion d'entendre des propos tendus vers l'engagement et l'avenir après les échanges de cette matinée, qui ont fait connaître entre autres des signes d'inquiétude, face auxquels le RAPPEL reste convaincu de son action et de l'importance d'une attitude positive.

Pour commencer, je confie la parole à Béatrice Delpech, Directrice générale adjointe d'Enercoop, avant de la transmettre à Cécile Venel, Directrice des partenariats chez EDF. Ce sera l'occasion de formaliser la signature de conventions de soutien au RAPPEL par ces deux acteurs.

### **Béatrice DELPECH, Enercoop**

Bonsoir à toutes et tous. Il était important pour Enercoop d'intervenir lors de ce temps de clôture pour essayer de contrebalancer l'inquiétude qui a pu être exprimée ce matin, et pour rappeler tout le soutien qu'Enercoop entend apporter à la lutte contre la précarité énergétique.

Enercoop est un petit fournisseur d'électricité, avec moins d'un pour cent du marché national, mais est aussi un producteur d'énergies renouvelables, puisque nous avons développé de façon assez importante des projets en ce sens ces deux dernières années. Pourtant, nous sommes aussi une SCIC de taille très importante, et nous sommes très engagés à ce titre aux côtés du RAPPEL puisque nous appartenons à 100 % à nos sociétaires rassemblés dans une coopérative qui poursuit un but d'intérêt collectif.

Je ne sais pas trop comment aller au-delà de la devise selon laquelle l'écologie, sans la lutte des classes, c'est du jardinage, mais je pourrais m'en inspirer pour faire entendre que faire progresser la transition énergétique sans lutter contre les inégalités est pour moi un non-sens.

Nous sommes en particulier convaincus que les énergies renouvelables devraient être un très fort levier de lutte contre la précarité énergétique, et nous participons à ce combat à notre échelle, en particulier parce que nous sommes cofondateurs du Fonds de dotation Énergie solidaire, qui soutient des associations qui accompagnent des ménages précaires. Nous développons aussi des projets de solidarité en direction de nos clients en précarité énergétique et bénéficiaires du chèque énergie, et nous nous investissons aux côtés du RAPPEL de façon croissante depuis 2022.

Par cette contribution, nous souhaitons contribuer à structurer le RAPPEL, à repenser ses orientations stratégiques et à soutenir sa puissance de frappe. Cette participation nous apparaît indispensable et tout à fait en ligne avec le rôle d'une coopérative militant dans le monde des énergies renouvelables.

### **Cécile VENEL, EDF**

Bonjour à toutes et à tous. Je fais partie de la Direction des clients particuliers d'EDF, au sein de laquelle je suis chargée des partenariats, entre autres dans les domaines de la solidarité et de l'aide à nos clients démunis. EDF est un partenaire historique du RAPPEL depuis 2008, et je suis très heureuse d'être ici auprès de ma collègue, puisque je pense qu'il faut un front commun pour la lutte contre la précarité énergétique.

Depuis très longtemps, EDF est engagé dans cette lutte. Nous investissons des moyens importants dans cette cause en accompagnant les collectivités locales au travers de notre contribution aux FSL et à travers notre action en faveur de structures de médiation sociale.

Mais surtout, nous avons mis en place une véritable force de frappe, puisqu'environ 230 salariés d'EDF travaillent en France pour aller au contact des collectivités et d'autres partenaires pour déployer des actions de prévention de la précarité énergétique, mais également pour traiter avec les travailleurs sociaux les cas de

personnes en difficulté de paiement de leurs factures.

Depuis plus de deux ans, EDF a aussi renoncé à mettre en œuvre les coupures d'électricité pour cause d'impayés, et l'enjeu autour de cette mesure consiste à continuer à suivre de près les clients concernés, qui pourraient s'installer dans des situations durables de limitation de puissance électrique, avec tout l'inconfort que cela implique.

Par ailleurs, en tant que fournisseurs, nous avons besoin les uns des autres pour collaborer avec les collectivités, les associations, les travailleurs sociaux et tous les acteurs qui interviennent sur le terrain pour faire avancer la lutte contre la précarité énergétique, ceci d'autant plus que les prix de l'énergie ont explosé ces dernières années. Nous soutenons aussi la rénovation énergétique des bâtiments pour agir à la source des problèmes de précarité énergétique, et sommes très heureux de poursuivre notre partenariat avec le RAPPEL. Merci à toutes et tous pour votre action quotidienne de lutte contre ce fléau.

### **Alexis MONTEIL-GUTEL, Réseau CLER**

Merci à vous deux pour votre engagement et votre soutien. Je tiens tout particulièrement à ce titre à souligner le rôle de nos partenaires dans l'évolution du positionnement stratégique du RAPPEL, qui amène à ouvrir des questions nouvelles et nombreuses, et donc à identifier des pistes d'actions très pertinentes pour la suite de son action.

*Béatrice Delpech et Cécile Venel signent leurs nouvelles conventions de partenariat avec le RAPPEL.*